

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

AÑO III

San José, Sábado 17 de Noviembre de 1900

NUMERO 336

Magnífica oportunidad para hacerse rico en muy corto tiempo

Por motivo de haber muerto don Ramón Cortés Vazco, al regresar de su viaje a Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERIA que fue de este señor; junto con todos los útiles, mobiliario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

De ocasión

Vendo algunos instrumentos de cirugía, libros profesionales, una biblioteca.

Además un caballo con arneses y volanta; y 600 manzanas de terreno inculco, con muchos cedros en el punto llamado Cabeza de Buey, Tuís, jurisdicción de Turrialba.

TOMÁS M. CALNEK.

Amancio Saenz

Médico y Cirujano

Despacha en los altos de la casa de su padre don Nicomedes Sáenz, esquina N. E. de la Merced en construcción.

Disponible

Agencia de Comisiones y Fletes de Alajuela

Tenemos el gusto de poner en conocimiento del comercio y particulares, que la Agencia de Comisiones y Fletes establecida en esta ciudad bajo la razón social de H. Mariño, ha sido vendida en forma por éste a don León Fernández quien continuará los mismos negocios. La larga práctica que en estos ramos tiene el comprador, sus relaciones sociales y comerciales, lo ponen en condiciones excepcionales para este negocio. La casa continuará los mismos negocios, a los cuales agrega los siguientes: acepta representación de casas comerciales extranjeras y del país; suministrará datos sobre asuntos Judiciales de cualquier clase, pudiendo los señores clientes señalarla como oficina para oír notificaciones. Se hace cargo de Agencias de Periódicos nacionales y extranjeros y atenderá cualquier encargo, por pequeño que sea. Sus precios serán módicos y el servicio pronto y exacto.

Se hace cargo también de hacer circular invitaciones para matrimonios, defunciones, bautizos, etc., y también de cobrar cuentas judicial ó extrajudicialmente. Para facilitar negocios a los señores comerciantes puede extender giros contra la capital y remesar dinero ó especies, con toda la garantía y seguridad.

La responsabilidad del señor Fernández empezará desde el 1.º de Noviembre en adelante por el despacho de mercaderías, de las despachadas antes de esa fecha, responderá el señor Mariño.

Alajuela, 31 de Octubre de 1900.
H. MARIÑO L. FERNÁNDEZ GUARDIA

Disponible

New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista
LIMON C. R.

Representante de las Compañías *Hamburgo Bremense Magdeburguesa* y de AGUAS MINERALES LA NACIONAL y Agente de la Fábrica de Tabacos LA NACIONAL de Eloy González.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de **LA VIOLETA**

Dr. Manuel Aguilar

Médico y Cirujano

Despacha en la casa de doña Rosa G. de Aguilar.

Calle 21, Norte, núm. 294

Juan J. Araya

AGRIMENSOR
Calle 16, Norte, núm. 266

Rodolfo Castro

Apartado 427

Agente Comisionista

AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

Mariano Alvarez Melgar

ABOGADO ESPAÑOL
Despacha en el bufete del Licenciado Don Cleto González Viquez 75 varas al Norte del Correo

Disponible

Disponible

Efectos del TALÓN DE ORO

BERTHEAU Y Ca.

ofrecen al público una nueva rebaja de un 33 por 100 en los precios del calzado de su afamada fábrica, con arreglo al nuevo sistema monetario. Se encontrará calzado para señoras desde DOS COLONES el par y para caballeros desde DOS Y MEDIO colones el par.

En calzado fino se cuenta con un excelente surtido tanto clavado como cosido. Se recibe el oro americano al mismo tipo que la «United Fruit Co.» de 115 por 100.

NOTA.—Se compra una casa vieja ó solar que no mida menos de 500 metros cuadrados, en punto céntrico y comercial.

BERTHEAU Y CA

La Perla Antillana

Joyería y Relojería de F. López García

Avisa que continúa los negocios de joyería y relojería en una parte del antiguo local, y ofrece a precios bajos toda clase de joyería fina oro 18 kilates con piedras preciosas, y gran variedad de relojes de oro y plata para bolsillo, relojes para oficinas y casas particulares.

Se hace cargo de toda clase de composiciones de relojes por complicados que sean, para lo cual cuenta con los mejores relojeros del país, y de todo trabajo en el ramo de platería y se obliga a entregar todo lo que se le encomienda con puntualidad y garantizado; todo trabajo será arrojado y entregado en el curso de la semana.

AVENIDA CENTRAL, frente a la Merced
Se compra oro de alhajas usadas, brillantes, perlas y esmeraldas a buen precio

Aviso al Público

Con motivo de haberme separado de don José María Castillo, seguiré en el mismo negocio de ganado por mi cuenta.
San José, 26 Septbre. 1900.

Manuel de la Paz.

OFICINA DE

Agrimensura y Contabilidad

Ofrezco al público mis servicios profesionales, como Perito Agrimensor y Profesor de Matemáticas y Contabilidad.—Referencias: los Licdos. don Alberto Gallegos y don Alberto Echandi.

Carlos Francisco Salazar



CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO UNICAMENTE EN LA "Botica Francesa"

DIRECCIONES:—Méscense cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que esté más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno también para destruir el piojo, la sarna, el sarpullido y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaceras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido félico ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como este.

AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y a la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado a la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1906.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1907, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1907.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que le citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevase el nombre de Carbolina, Formicida ó Filoderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaceras en los animales.
LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros.
LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Doña Ana de Cortabarría

Era á fines del año de 1644. La ciudad de Cartago haciendo un esfuerzo heroico para ocultar sus pobreza, se vestía á toda prisa de gala, porque era de rigurosa etiqueta gastar unos cuantos reales para celebrar dignamente la llegada de cada nuevo Gobernador, y á las puertas de la ciudad estaba entonces don Juan Chaves de Mendoza, nombrado por el Rey para Gobernador y Capitán general de Costa Rica.

Fueron tantos los festejos de aquellos días, tantos los labios que pronunciaron palabras de bienvenida y tantos los semblantes resplandecientes de alegría, que el Gobernador calificó de unánime el amor del vecindario á su persona, porque no le fué posible distinguir en el concurso a un doncel de die-

veve años cumplidos, quien durante el oficio sagrado del Te Deum, en vez de alzar los ojos al cielo, había inclinado la cabeza sumergido en triste meditación; y á la hora del paseo, en vez de caminar en tropel, había apartado su caballo y dejádole trotar por los desiertos Cerrillos; y en la corrida de toros, ni había bajado al redondel ni tomado en sus manos la garrocha ni aplaudido siquiera á un capeador; y en el sarao de Hernando Villasante no había podido evitar que de su pecho saliese un suspiro muy hondo, muy triste.

El mancebo, en verdad, no tomó parte en las fiestas; ni cómo podía tomarla si aquellas fiestas se hacían por la llegada de Chaves, y de esa llegada se infería la partida del Gobernador saliente, don Gregorio de Sandoval y lo que era peor todavía, la de doña Ana de Cortabarría, gentil doncella, hijastra de don Gregorio, cuyos hechizos tenían al joven, enamorado completamente.

Si las Ordenanzas reales no hubieran prescrito cambios tan frecuentes en el personal del gobierno de estas provincias, si no hubiera venido el Gobernador Chaves de Mendoza, quizás se hubieran realizado los ensueños amorosos del mancebo, porque la posición social que él tenía en Cartago le facultaba para poner los ojos en doña Ana.

El llevaba un nombre ilustre en la ciudad: se llamaba Juan Solano, como su bisabuelo, el viejo Capitán Juan Solano, honorable personaje del tiempo de la conquista; su padre había sido el difunto Tesorero Juan de Echeverría Navarro y era su madre, doña María de Sandoval, dama de gran linaje y altas prendas en Cartago.

Casamiento y mortaja del cielo baja; y á Juan Solano Echeverría no le quiso el cielo conceder la realización de sus ensueños, porque un furioso torbellino de pasiones innobles, desencadenado entonces en Cartago, los hizo de todo punto irrealizables.

Todo funcionario público debía dar cuenta de sus actos oficiales; esa era una regla invariable, mediante la cual sufría castigo el culpable y reportaba ascensos favorables el virtuoso. Esas cuentas se rendían, después de terminadas las funciones, ante un juez ó comisario real en un juicio que llamaban de residencia. Durante sesenta días estaba abierto aquel juicio, y todos los vecinos tenían derecho de acusar los malos procedimientos del funcionario.

Don Juan Chaves de Mendoza traía comisión especial para tomar á su antecesor la residencia; así es que se preparaban entonces en Cartago días de turbulencia grande, porque á don Gregorio no le faltaban algunas enemistades á pesar de que había sido allá, un Consejero de guerra de S. Mag. en los Estados de Flandes y aquí, un Gobernador probo, justo y progresista como pocos. Y que tenía enemistades no cabe duda alguna, puesto que precisamente el día de su salida del poder, no faltaron quienes á

deshoras de la noche fuesen á cantarle respuestas irrisorios y á tirar piedras á su casa, para mengua y baldón de esta ciudad.

Don Gregorio anhelaba y temía á un tiempo mismo el juicio de su residencia; lo temía por las amarguras que prevía, y ansiaba que llegara por que sin ese requisito no podía emprender su proyectado viaje á España, en donde pensaba impetrar del Monarca un nuevo empleo con que ganarse la vida. En tales circunstancias puso en juego todas sus facultades intelectuales para encontrar un recurso que le sacase con bien y pronto de la residencia, y ese recurso poderoso creyó haberlo encontrado precisamente en doña Ana de Cortabarría.

Como don Gregorio de Sandoval no tenía sucesión con su esposa doña Gregoria de Escobar, había puesto todo su cariño paternal en doña Ana, hija del primer marido de doña Gregoria, pero aun cuan-



OBSEQUIO á los suscritores

Para corresponder debidamente á la buena acogida que en todo tiempo le ha dispensado el público á este Diario, la Administración ha dispuesto rifar todos los meses entre los suscritores un premio de dinero repartido en varias sumas. Servirá de billete de entrada á dicho sorteo el recibo de suscripción numerado. El sorteo se verificará el segundo domingo de cada mes. Los recibos de suscripción empezaremos á cobrarlos en los últimos días de cada mes. Entrarán en el sorteo tantos números como suscritores tenga el periódico. Los recibos no pagados el día del sorteo también jugarán; pero el importe del premio quedará á favor de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paúl.

El segundo sorteo se efectuará el domingo 9 del próximo Diciembre, en la oficina de la Administración, á las doce del día.

50 Colones

repartidos así:

Un primer premio de ₡ 30.00
Un segundo premio de » 10.00
Dos terceros premios de ₡ 5.00 » 10.00

El sorteo se verificará sacando de un barril en que estarán todos los números, cuatro de ellos, debiendo corresponderle á los favorecidos los obsequios en el orden arriba fijado.

Obsequio al público en ventaja de los anunciadores

Con el objeto de que las personas que nos favorecen con sus avisos obtengan un resultado positivo del anuncio. El FÍGARO distribuirá en su edición diaria varios regalos que se entregarán en nuestra oficina á la presentación del ejemplar favorecido. El público lector deberá fijarse minuciosamente en cada uno de los avisos á fin de encontrar una palabra escrita con tinta negra. Estos números marcados tienen premio y debe pasar á recogerse inmediatamente.



do no hubiera habido tal motivo, doña Ana habría sido siempre el encanto de la casa. Era una gentil doncella, de noble alcurnia, de hermosura resplandeciente, de apostura distinguida, de festivo genio, de esmerada educación, en cuyas manos, el arte de la cocina descubría todos los días ricos manjares y el manejo de la rueca hilos finísimos y las cuerdas de la guitarra notas melifluas; si cantaba, se realzaban y llenaban de armonía con el timbre de su voz las más triviales canciones; si bailaba, se conturbaban y llenaban de pasión, con el donaire y los hechizos de su cuerpo los más yertos corazones. Y así iba por la florida senda de su existencia, arrancando aplausos y sembrando vivos amores sin que por ello se marchitase el lirio cándido de su inocencia; y así, sirviéndole la virtud de peana y la hermosura de diadema, caminaba, cual fantástica princesa, subyugando voluntades por doquiera. Ella era, sin duda alguna, la más apuesta y la más simpática de las mujeres de esta ciudad, y con ella, quiso imprudentemente don Gregorio abroquelarse para salir ileso de la residencia.

Para que mis enemigos refrenen sus rencores, es preciso que vean á don Juan rendido á mi voluntad; y para que se rinda don Juan, han de bastar las gracias de doña Ana, manejadas de tal suerte, que después de la residencia todo ello quede en nada y

no invalide la palabra que tengo empeñada con un rico personaje de Guatemala para darle en matrimonio á mi hija; he aquí, pues, el plan del incauto don Gregorio.

Al efecto se dispuso una velada de poca y escogida concurrencia, que más bien fuera una reunión de confianza, para que el Gobernador pudiera estar á sus anchas, porque según lo que hasta allí había dado á conocer, á pesar de ser soltero, era hombre retraído y corto de genio con las damas. Don Gregorio hizo la invitación con mucho tacto, diciendo: «A fin de que V. Merced vea por primera vez el tun, que es una danza y baile mejicano, esperamos esta noche á V. Merced en casa.»

La invitación fué cortesmente aceptada. Cuando el Gobernador, seguido de don Pablo Ponce de León llegó á la amplia sala de don Gregorio, pudo observar que toda ella estaba hecha un relicario: los cuadros de varios santos resaltaban perfectamente en los tabiques por efecto de una espesa mano de cal de concha; los escaños de barandillas hacían un juego muy aceptable con los ladrillos de petatillo enrojecidos con el curio; el rico cedro de la techumbre, visiblemente se destacaba, porque colgaban de las cadenas sendas arañas, cada una de ellas con tres candelas de cebo criollo; el ancho estrado de maderas nobles, sobresalía del pavimento en un extremo de aquella sala y en el otro, la silla grande, de cuero terso, bien recamada de respuntes, bien reluciente de tachuelas y bordada en su espaldar con un letrero respuntado que á guisa heráldica decía: «Sandoval.»

Don Juan Chaves de Mendoza sentado en la silla grande siguió observando los preludios de la fiesta. En el estrado conversaban doña Gregoria y otras damas de respeto, en los escaños departían don Gregorio y sus amigos, y sobre una banca esquinera afinaban los instrumentos el maestro Miguel Rodríguez y su anónimo ayudante.

Llegó, por fin, el instante esperado. Sobre dos goznes fornidos giró la puerta del aposento y un grupo de damas festivas, al compás de guitarra y viriuela, salió bailando la danza nueva del tun: doña Ana venía muy bizarra, en pos de ella seguían las dos Retes y después, otras varias gentiles doncellas.

Los viejos documentos no describen los caracteres típicos del tun, solo refieren que doña Ana guiaba diestramente aquel baile y servía de centro á la danza; pero nosotros inferimos que no tuvo nada escandaloso, como parece insinuarlo una nota ligera de don Ricardo Fernández Guardia, porque de haberlo tenido, lo habrían declarado algunos de aquellos mismos convidados á la fiesta, que luego, convertidos en enemigos capitales de don Gregorio, tuvieron grande empeño en deshonrarle su casa.

Cuando se hubo terminado el tun mandó doña Gregoria á su hija que bailase sola, y, en efecto, doña Ana tomando en sus manos las alegres castañetas, bailó con donosura sin igual. En aquel momento estaba la niña verdaderamente encantadora; bien es cierto que á ello concurrían los ricos atavíos de su vestido. Una cinta matizada de colores ceñía su blonda cabellera; en sus orejas centelleaban unas arracadas de oro, figura de papagallos; en su cuello relucía un collar de cuentas de oro con una imagen pendiente y en sus dedos, dos sortijas incrustadas de esmeraldas; dos brazaletes de coral realzaban sus muñecas, y su pecho, un agnus con vidriera y guarniciones de plata; un cintillo de seda bordado de diversas flores comprimía su esbelta talle; una saya de esparragón forrada en tafetán pendía de su cintura, y ajustábase á su busto un jubón de chamelote encabellado, semi-oculto en los pliegues de una ropilla de seda, adornada de barandillas y encajes de punto real; y por último, dos chapines de terciopelo carmesí con hebillas de plata servían de breve estuche á sus pies.

Los aplausos del Gobernador movieron á la doncella á invitarle para que bailase con ella, pero fué inútil su ruego, porque él se negó tan obstinadamente, á pesar de que la dama le tomó la mano, que nosotros colegimos haber sido don Juan un varón torpe de pies.

Ella prosiguió bailando sola hasta que se cansó, y entonces doña Gregoria le mandó que se sentase en el estrado, que tocase la guitarra y que cantase algunos tonos. Y en efecto la doncella cantó y tocó con tanta gracia que su maestro de canto y baile, Miguel Rodríguez, nada tuvo que censurarle.

Doña Ana de Cortabarría hizo la delicia de la fiesta, é hizo otra cosa aún más difícil: hizo nacer en el corazón de don Juan un vehementísimo amor.

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un Surtido de Calzado elegante y económico por su precio y duración.

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA *****
Precios de situación
Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS importados directamente por la casa. Especialidad en el calzado á la medida

Véase, pues, cuan acertado comienzo llevaba la diplomacia de don Gregorio para la residencia.

Muy en breve se hicieron estrechas y cordiales las relaciones de don Juan con la familia de su antecesor: hoy una visita, mañana la contestación; hoy un regalito de cualquier cosa: una friolera, un bocadito, mañana la correspondencia, y así fueron caminando las cosas á tal punto que la alcoba del Gobernador estaba siempre abierta para don Gregorio y las puertas de don Gregorio de día y de noche francas para el Gobernador.

De aquellos agasajos amistosos queda constancia escrita en los archivos. En cierto día del año de 1645, estando don Gregorio sentado á la mesa para hacer el mediodía, llamó á su negra esclava y le dijo: llévale esto á S. Merced el Gobernador y dile «que coma, porque á este efecto ha ido doña Ana á quemarse manos y cara al fuego.»

Cuando llegó la esclava á su destino encontró al Gobernador haciendo también el mediodía; dió el recado y entregó el obsequio. Don Juan, poniéndose de pié, tomó en sus manos el azafate de plata, levantó la blanca servilleta y contempló, bañado de fragancia, «un platillo de papas guisadas.»

Era, pues, el Gobernador un buen amigo de la casa, y nada más, porque doña Ana sesgaba con gran maestría las insinuaciones amorosas que él solía de vez en cuando hacerle; pero como crecía en su pecho la pasión, consultó el caso con don Pablo Ponce de León, su amigo de confianza, y humilde servidor.

—Sepa V. Merced, dijo don Pablo, que la dama tiene un novio. —¿Quién es él? —El Capitán Antonio de Amabiscar, corregidor de Quepo.

Al día siguiente estaba preso el corregidor y una semana después salía desterrado de la provincia, por habersele probado sus tropelías con los indios de Quepo.

MANUEL J. JIMÉNEZ

(Continuará).

Sociedades de Beneficencia

Hemos indicado en nuestros dos anteriores artículos sobre la pobreza vergonzante, que son el Gobierno y el comercio los que pueden y deben comenzar á aplicar los primeros paliativos á ese mal que amenaza dar al traste con nuestra culta sociedad.

Si estamos equivocados, si existen otros elementos mejores, ó más adecuados para conseguir el objeto que nos proponemos, suplicamos que nos los indiquen á los que mejor que nosotros saben pensar.

Apelamos pues á las personas de buena voluntad, naturales ó extranjeros, para que nos ayuden con sus luces y su influencia. No tratamos de buscar auxilios, ni de ofrecer limosnas á las familias cuyos recursos no están al nivel de la posición social que ocupan. Eso conduciría á fomentar la mendicidad y aun la holgazanería. Esas honradas familias, que luchan estérilmente por la vida, sin esperanza de una victoria, ni siquiera de un armisticio con el terrible enemigo que se llama la necesidad, no aceptarían la idea de remediar su mal con los subsidios de la caridad, por espontánea que ella fuera.

¡Trabajo, es lo que piden, y lo único que necesitan; la limosna humilla, mientras el trabajo eleva y moraliza! Ofrecámolo á las hijas, á las esposas, á las que no teniendo deudos, con más razón necesitan de ganar su propio sustento.

A las gentes favorecidas por la fortuna, toca poner mano en este asunto. Por eso nos dirigimos hoy á los favoritos del destino, y principalmente á las señoras que, por su riqueza, ó su alta posición en las esferas gubernativas, tienen los medios y la influencia necesaria para obtener de los altos poderes nacionales, y del comercio, su cooperación en esta cruzada en favor de la mujer de Costa Rica, tan digna de mejor suerte.

Reúnanse esas ricas y prominentes damas en un comité que se ocupe de escogitar los medios de obtener del Gobierno y del comercio, lo que de esas dos potencias solicita la situación anormal de nuestras mujeres: esto es lo que pedimos.

Ante todo, es urgente establecer una escuela de telegrafía, donde puedan aprender ese arte-oficio las que deseen aprovechar ese recurso.

Lo demás depende, no de reglamentos ni de leyes, muy difíciles de aplicar en la práctica, sino del criterio y buen sentido del funcionario destinado por el Gobierno para hacer esos nombramientos; pues hay oficinas aisladas en despoblado, poco vigiladas por la autoridad, en las cuales sería peligroso colocar mujeres.

Hay muchas damas, necesariamente indicadas para tomar la iniciativa en esta cruzada contra el sufrimiento, y la futura corrupción de las familias

pobres que ocupan aparentemente, buenas posiciones.

Trabajemos en este sentido. Vengan á colaborar en la labor todas las fuerzas, ya que se trata de curar un mal que afecta á la generalidad. Arrebatémosle un rato á nuestras ocupaciones propias para pensar en los intereses de la familia costarricense. No nos olvidemos de que el porvenir es siempre el hijo del pasado, y que cuanto ahora hagamos creyendo favorecer tan solo á los presentes será cosechado por nuestra próxima posteridad. La mujer es el alma de la sociedad, y el sostén firme de todas las virtudes. Prevengamos las asechanzas de la miseria: la necesidad corrompe el corazón. Atráe al vicio como el abismo al que lo mira de muy cerca.

M. ARGÜELLO MORA

Crónica Local

Comenzamos á publicar hoy el precioso cuento histórico, obra de la pulcra y bien cortada pluma del eminente repúblico don Manuel de Jesús Jiménez titulado «Doña Ana de Cortaburria.» Recomendamos mucho la lectura de la hermosa producción.

Tomamos del «Diario del Salvador» la siguiente preciosa adivinanza:

«En las manos de las damas
Casi siempre estoy metido,
Unas veces estirado,
Otras veces encojido.»

En Nevada, Dakota, de los Estados Unidos se ha encontrado jabón de mina, de clase bastante buena. Es una greda muy fuida que en cuanto se seca se convierte en jabón.

Anoche á las diez de la noche recibimos noticia de haber sido herido de gravedad un individuo, en la vecina Guadalupe.

Nuestro muy apreciado y por más de un motivo querido amigo el Doctor don Gerardo Echeverría, docto también en finanzas, y activo y empresario, partirá para California. Su viaje apenas le tomará unos dos meses. Deseamos al amigo un excelente viaje y que encuentre buenos y sanos á su muy apreciable esposa y encantadora familia.

El sistema de riego empleado en la mayor parte de las casas del centro de esta ciudad, no debiera ser permitido por la policía de higiene. Eso de cojer las aguas que corren por las cañerías para regarla en las calles, es perjudicial á la salud, puesto que son siempre sucias. El verano ya lo tenemos encima y se debe poner en esto especial atención.

En días pasados se vino al suelo el poste de la luz eléctrica, situado frente al Telégrafo Nacional, por habersele gastado la parte que está á nivel del suelo.

Felizmente, no causó ninguna desgracia, por haber quedado sostenido por los alambres. Como éste hay varios más, que amenazan caer.

Los policiales de puesto, debieran tomar nota de ésto y dar parte á la Dirección de Policía y ésta dar aviso, á la vez, á la Empresa respectiva, para que se corrijan tan peligrosos defectos.

El almanaque que acaba de publicar la casa de doña María v. de Linares, es un trabajo de bastante valor artístico, muy superior á lo que en años anteriores hemos visto. La combinación de colores da un precioso golpe de vista y la de los tipos de imprenta usados, una claridad muy apetecible en obras de esta índole.

Lo recomendamos al público y al Supremo Gobierno para uso de las oficinas públicas. Es lástima que el tiraje haya sido tan pequeño.

Anoche asistió el Redactor de este diario, en calidad de examinador, al de Derecho Penal, de seis

estudiantes de esta asignatura y consigna con placer el hecho muy grato para el profesor y los discípulos, de haber sido agradablemente sorprendido tanto por la extensión de los conocimientos enseñados, cuanto por la buena digestión que de ellos han hecho los estudiantes.

Nuestra enhorabuena para estos y para el Licenciado Astúa Aguilar.

Para corbatas, camisas, pañuelos, cuellos y sombreros, los señores Romero.

Ya que tratamos de algo relativo á la Empresa Eléctrica, debemos decir que la luz incandescente está pésima. Anoche estábamos de visita en una casa de familia y cuando más animada estaba la tertulia, nos abandonó la señora luz, dejándonos en completas tinieblas.

También hay varios focos de arco que para nada sirven.

¿Hasta cuándo nos estaremos quejando sin ser oídos, del mal servicio de esa Empresa?

Muy alarmado tiene al comercio la estafa de que han sido víctimas varias personas de diferentes puntos de la República.

Se trata de gran número de cheques girados contra el Banco Anglo Costarricense, á favor de distintos individuos y con la firma falsificada de personas de buena y conocida posición monetaria.

Actualmente se sigue la sumaria en la Alcaldía 3.^a de la ciudad, donde se encuentran depositados cuatro de los cheques á que nos venimos refiriendo, que montan á la suma de ₡ 285.25 y que han sido entregados por los que los recibieron en pago.

Se nos asegura que entre Alajuela y Heredia circulan quince cheques más, que de un momento á otro entrarán á figurar en el juicio que al efecto se sigue.

Deseamos de todas veras que los autores de este «tesoro», sean perseguidos, hasta dar con ellos, y que sean castigados merecidamente.

Después de haberle dado una mano de pintura á las bancas del Parque Central, como si dijéramos, limpiarle los carrillos á un «chacalín», se ha procedido á arrancar las barandas que rodean el «kiosko» del mismo parque.

Mañana tendrá se verificará el turno mensual de Mata Redonda, á beneficio del templo de San Francisco de Paula. Con tal motivo, se han suprimido las fiestas del Hipódromo.

En el Poder Ejecutivo habrá cambio parcial de Ministerio. Parece que se le ha propuesto el de Gobernación, Policía y Fomento al Licenciado don Ezequiel Gutiérrez, actual Magistrado de Casación; que irá á Relaciones Exteriores y Carteras anexas el de Fomento señor Licenciado don Ricardo Pacheco, y que le será admitida su renuncia á nuestro amigo don Justo A. Facio, quien la ha presentado desde hace más de quince días.

Todo depende de la aceptación del señor Gutiérrez. Si este caballero rehusa el Ministerio, la administración no se modificará.

Sentimos mucho la salida del señor Facio porque lo consideramos persona muy inteligente y laboriosa, y elemento de conciliación entre el Gobierno y la opinión pública, siempre adversa á la presente administración.

Agencia de Fletes y Comisiones

Con este nombre hemos establecido en esta ciudad una nueva casa de Agencias y Comisiones, donde podemos ofrecer á nuestros favorecedores pronto y esmerado servicio en el despacho de las mercaderías que se nos confien; advirtiendo que no admitimos consignaciones por ferrocarril de menos de 95 kilos de peso, pudiendo así activar el despacho de nuestros envíos.

JUAN CALVO C. & C.^o

Alajuela, Noviembre de 1900

AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar una gran variedad de pañolones y rebozos bordados Directos de la China ***** y lisos *****

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha



A. HERRERO & Co.

Disponible

Ladrillos Mosaicos

Ladrillos ordinarios de piso, blancos y colorados.—Ladrillos refractorios para hornos, calderas, etc.—Tubos de desagüe y tubos de cañería de 6, 4, 3, 2 y 1½ pulgada interior.—Macetas á 3 por cinco centavos.—Obras de barro de toda clase.

Todo á precios sumamente baratos

Muestras en mi casa de habitación, 125 varas al Sur de la Soledad, camino de Desamparados.

Abierto todos los días de las 12 m. hasta las 5 de la tarde.

Apartado 104

J. E. Vander Laan.

Molinos de viento «AERMOTOR»

TRASLADO

Participo á mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi FUNERARIA «LA ULTIMA JOYA»

á la casa que fué de don Alejo Jiménez, 7.ª Avenida O, n. 280 en donde encontrarán mis favorecedores un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias, desde la más modesta, hasta la más lujosa importada de Europa y Estados Unidos. Además un buen servicio de catafalco y coche fúnebre.

Me hago cargo de todo lo concerniente á entierros y funerales. **SERVICIO DE DIA Y NOCHE.** Jacinto Carbonell

M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina

Calle 21 Sur, número 80

Seguros contra incendio

Compañía Hamburgo-Bremense

Compañía Magdeburguesa

Fabián & Nauté } Agentes generales PARA COSTA RICA

Rohrmoser & Co. } Agentes para los puertos de Limón y Puntarenas

Disponible

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES Librería y Papelería

DE IGLESIAS H. N. OS Y C. A

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170

Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.

Obras completas y por suscripción de autores escogidos. Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.

Variado surtido en papelería, almanques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.

Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, suplicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

Casa en alquiler

Desde el primero de Diciembre próximo alquilo los altos de la casa que ocupan los señores Robles y Robles, frente al Parque Central.

pp. Teodosio Castro

ROBERTO E. SMYTH

SE VENDE

una casa en el Parque de Morazán, lado Sur, contigua á la casa de don Cleto González Víquez. Para informes pueden verse con el Licenciado don José Joaquín Trejos.

J. FELIX GONZALEZ

Pasante y Notario

Despacha en la oficina del Lic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

¡¡ OJO, OJO !!

Vendo, cambio ó alquilo una casa en el punto más comercial de Cuesta de Moras, propia para taller, bodega, panadería ó hostelería.

Para pormenores entenderse con JUAN ANTILLON

Disponible

Disponible

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario Público

OFICINA: La que ocupó don Octavio Bécche en esta ciudad, casa de doña Amelia de Montealegre.

¡SALUD Y NEGOCIO!

Se vende un establecimiento de abarrotes situado en uno de los mejores puntos de Atenas, clima conocido para recuperar cualquier salud perdida. Tiene un billar de propiedad de la casa el que con sus entradas coadyuva al buen negocio.

Además se vende; y por separado, un billar extranjero en buen estado con sus accesorios, todo en condiciones ventajosas para el comprador.

ARAYA HNOS.

Mucho ojo

Tengo encargo de arrendar una casa central y cómoda en esta ciudad, con buenos muebles que tiene. Daré más informes en mi oficina.

SAMUEL E. L. MADURO

L. Charpantier & Hermanos

ACABAN DE RECIBIR.—Te, Jamones de York, Lenguas Oxford, Saichichas, Encurtidos, Aceitunas, Avena, Queso, gran surtido de Galletas y Conservas Francesas, Coñacs, Licores, Frutas, etc., etc.

Especialidad en Vinos Franceses y Españoles, Ron Castillo, Anisado de Cartagena.

JUAN J. FLORES

Médico y Cirujano

Ha trasladado su despacho á su casa de habitación, frente al Parque Central. Recetará de esta fecha en adelante en la Farmacia Central, propiedad de C. E. Kirkpatrick.

HORAS DE CONSULTA } de 11 a. m. á 3 p. m.

La consulta se pagará en la oficina y será gratis para los pobres.

La Costarricense

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á medida clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central, E, núm. 260

50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

Ricardo KRIEBEL

Dentista Alemán

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A.

Calle 19 Norte.—casa de don Juan J. Madriz.—antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa.

Teléfono n.º 22

Máquinas indispensables las cuales recomendamos muy especialmente

A todos los señores Propietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares,—llamámonos muy particularmente la atención—sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las FAMOSAS MAQUINAS de lavar ropa, modelos «CHAMPTON» y «BOSS» construidas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.

Boss Washing Machine Company

Talleres: Avenida Harris y Calle Pine

E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un niño las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construidas de muy buena madera de ciprés, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es COMPLETAMENTE limpio, perfecto y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con toda perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo «EXPRIMIDOR» el cual se aplica á la misma máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una,—es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente Don Alberto Villaseñor, quien está en esta República, él no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles ó instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

NUEVO TALLER de ENCUADERNACIÓN

de Angel M. Navarro

Situado en la 7.ª Avenida Este, frente al Sagrario

Encuadraciones lujosas y sencillas, muestrarios de todas clases, álbums, folios, talonarios, bloks, carpetas, inscripciones hechas á fuego en oro y plata, especialidad en la sólida y elegante pasta española, montaje rápido de obras de estudio y métodos de música, entregados á las 24 HORAS. Elegantes cajas de cartón y madera para la conservación de mercaderías.

Se entregan los trabajos semanalmente. - Precios sin competencia

Disponible

HACEN FALTA COLONES.—Y por eso vende Nicomedes Rojas en el «Pedernal» de Puriscal, á media hora de camino de la Villa, un terreno en potrero, rastrojos y montaña, por la suma de TRES MIL COLONES: mil al contado y dos mil á seis años de plazo sin intereses. Son 52 manzanas. Estas son las oportunidades que apareja el Talón de Oro.

Entenderse en San José con el Licenciado Venegas y en Puriscal con él. La escritura la obtendrá el comprador inmediatamente.

Disponible

El Hotel Imperial

después de importantes mejoras volvió á abrir su acreditado Restaurant

Tiene un buen cocinero francés

Servirá comidas y cenas á la carta

Cuarenta cuartos de primera

Alfombrados, con muebles lujosos y Luz eléctrica

Baños fríos y tibios Tarifa módica